Garcin compilateur de l'Emile

Jean Laurent Garcin, un Neuchâtelois compilateur et contrefacteur de L'Emile de Rousseau Bulletin AJJR N°77 - 2018



Dépourvu de vocation pastorale, Jean Laurent Garcin (1733-1781) aspirait surtout à la reconnaissance de la République des Lettres. Précepteur aux Provinces-Unies (Hollande) après un séjour parisien, familier de Belle de Zuylen, la future Isabelle de Charrière, il fut l'un des nombreux correspondants de Jean Henri Samuel Formey (1711-1797), le secrétaire perpétuel de l'Académie berlinoise.

Fort de son expérience de compilateur, Garcin est ainsi amené à collaborer avec Formey: par l'étude d'archives inexploitées (en annexe, trois lettres inédites de Garcin à Formey 1763), André Bandelier découvre que le premier a notamment contribué anonymement à l'*Emile chrétien* du second par des notes critiques de la pensée de Rousseau, sans cacher non plus son admiration. Quelques années plus tard, les *Lettres écrites de la Montagne* provoquent la «conversion» de Garcin qui prend le parti de Rousseau contre Voltaire.

De retour au pays, Garcin participe encore à sa manière à la diffusion des œuvres musicales et botaniques de Rousseau par ses publications dans ces deux domaines. Il décède prématurément, âgé de 48 ans.

RKr

Bulletin AJJR N°77 - 2018 48 pages, 1 ill.

André Bandelier

Université de Neuchâtel

CHF 12.— (étranger: € 13.—)

(en vente à la BPUN et au Musée Rousseau, Môtiers)

site http://www.association.rousseau.ch